

觀光くまもと私見

阿蘇・熊本・天草の観光

佐田原

観光は第一にPR、第二に行きやすくなる」と、第三に行つてみてよかったですという印象を考えることだといわれています。

九州各地を歩く機会に恵まれておりますが、九州が初めての方が絶賛するのがやまなみハイウェイ（当公園の別府阿蘇道（路））から阿蘇山の周辺です。日本にもこんな素晴らしいところがあるのかという行ってみてよかったですという印象です。私達の若い頃、阿蘇山も徒步、まして九重の山々にいたっては、豊後中村の駅より歩いていたものです。全く行きやすくなつたものです。またPRについても、マスコミ、民間団体の協力で日本全国よく行き届いているように見受けます。阿蘇山を中心とする熊本県の観光は、立派に成長しているという感じを持っています。



阿蘇スカイラインの周辺には、昔ながらの素朴な風物と生活がひそかに息づいている。

是非、皆様にも見て戴きたいもの思います。五年ほど前、天草に二十億円の橋を架けるなど贅沢だといわれ、熊本県の関係者が大蔵省に日参されたのも、何か今では実感を伴はないような感じです。当時は、飛行機一機分のための投資が惜しいというような中央のセンスでした。

ポイント観光から

ライン観光

観光に、観光基本法というものが最近できたのは、観光関係者の間では御存じのことですが、これには、観光を産業として規定しており、地域格差の是正という新しい理念をうたっております。從来昔の観光は、物見遊山的な一箇所の「ボイント」的な観光でしたが、現在では、消費の高度化、交通の至便化とともに、「ライン」的な観光に変ってきております。過去においては、観光地・観光ルートの開発については、国・自治体は比較的無関心というのが実情でした。戦後の衣食住に追われた時代を考えますと当然かも知れませんが、先づ国・自治体が観光関係に金を投することは贅沢であるということになつた訳です。熊本県の場合、知事さんの御立派なお考えもあり、相当基本法によつて、国・自治体が本格的にとり組むことになり開発もたやすくやれることになつたのです。

以前からこの種観光開発には極めて御熱

阿蘇スカイライン

あるようにお見受けします。このよ
は御熱心さに比べ、國の態度は、まだ
に冷いものがあるようを感じます。か
く、公団が観光道路をよく取りあげる
いうことで、国会で観光道路公団かと
批判を受けたこともあります。西欧ム
ントの高速道路優先というのが、支配的
ことによる現れかと存じます。高速道
路も勿論大切ですし、当公団でも大事業
としてとり組んでおりますが、これと車

トについては、公団有料道路による着手を陳情されおりますが、私としても努力したいと考えております。

このほかに、外輪山一周の構想、南阿蘇より高千穂に抜けるルート等、今後の開発が期待されております。新しい観光施設の寿命はよく七年くらいであると言われております。七年目ぐらいに新しい着想の開発が行われないといいくら立派な観光地でも停滞気味となる意味であると思います。最近興味のあるものに、長洲・多比良（長崎県）間の有明湾を横断するトンネル・ブリッヂの構想があります。東海大学の松前学長より発表されて

鹿児島までの南九州觀光ルートで所謂S字觀光ルートといわれております。最近では、これに九州の縦貫高速道路を加味して8の字型ともいわれております。私は、この8の字型に来年開通いたします天草架橋、ペールラインを是非加えて戴きたいと考えております。天草の道路を経て、牛深より長島までフェリー、長島と阿久根の間の黒之瀬戸架橋(計画中)を経て、霧島・鹿兒島に至るコースは、天草開発の上からも適当なものと考えております。また県で立案されており、私も後で触れたいと存じます阿蘇スカイライン・長洲・長崎のルートも幅広い意味での九州横断ルートとして今後必ず開発されるものと考えます。いづれにせよ8の字の中心になるのは、阿蘇・熊本市の地域として、この地域の今後の在り方と

十億円かかることを考えますと、この一
つ乃至二つ分で道路ができたことになり
ます。また東京にでかけております首都高
速道路高架部分の約一结合起来でできたとい
ふことを聞けば、その効用が高く評価さ
れ、九州観光産業の担い手となっている
ことから考へると聊か不思議な感じがい
たします。もちろん高速道路そのもの
は、国の重要施策として大切なものであ
り、近視眼的な見方は禁物と考えます
が、東京のお客さんは、よく冗談とし
て、高速道路の赤字を別府阿蘇道路で補
いましようといつて笑っておられます。何
としても、別府阿蘇道路の景観は、日本
随一の素晴らしいものであり、熊本県の皆
様には、先祖代々よりの立派な財産であ
ると考えます。最近、周辺に色々と施設
の広充も行なわれております、公團におきま
す。

拍車をかけるのではないかと考えております。天草に対する観光客は、北九州・熊本周辺はもちろんのこと、九州以外からも極めて多いものと考えます。

私のところで、三十八年、三十九年の二度の十一月の連休を利用して、霧島・雲仙・阿蘇等有料道路での観光客の調査を行なっておりますが、天草の観光客は、 $\frac{1}{4}$ が本土から、 $\frac{1}{4}$ が北九州から、 $\frac{1}{4}$ が熊本周辺というような推定が過去の調査資料からで参ります。天草といえば從来交通の不便さから、行きたくても行けないし、九州の人にとっても何か異国的なムードがあるのではないでしようか。この行つて見たいという動機にもまして、色々違った形・色の橋と島々がおなりす景観は、素晴らしいものがあります。

九州横断道路と

天草架橋

いうものが如何に熊本県の観光、ひいては九州の観光を支配するかということをよくお考えいただきたいと存じております。

しても、駐車場の整備、鋪装の増強等を行なつており、世界的なスケールで御自由をかけないように考えております。

國土開発総貫道 九州自動車道